



Artículo original

Pedagogía alternativa

CIDEC Escribiendo Vol. 2 n°2, 2018

# Más allá del Aula: experiencias alternativas de Educación en América latina.

Beyond the Classroom: alternative experiences of Education in Latin America.

#### Dra. Zuleima Izzo

Doctor en Gerencia de Instituciones Educativas. Caribbean International University Doctora en Educación. Instituto de Mejoramiento Profesional del Magisterio

#### Resumen

El artículo analiza distintas vertientes de pedagogía alternativa en América Latina que buscan superar los enfoques tradicionales de educación enciclopédica y transmisión vertical del conocimiento. Se critica la pedagogía convencional por su énfasis en contenidos memorísticos, currículos rígidos y relaciones verticales en aula.

Describe principios de la pedagogía alternativa como el aprendizaje activo, relaciones horizontales entre estudiantes y profesores, conexión interdisciplinaria con contextos e evaluación centrada en desempeños reales. Revisa influencias como la pedagogía crítica y liberadora de Freire y la educación popular.

También aborda desafíos en tensión con políticas educativas tradicionales, buscando articular escalabilidad, sostenibilidad de las experiencias y una innovación sistémica gradual donde las pedagogías alternativas aporten creatividad transformadora. Se valora su rol para inspirar mejoras cualitativas en los aprendizajes.

Palabras claves: Pedagogía alternativa, Educación crítica, Aprendizaje activo, Evaluación auténtica, Pedagogía liberadora, Educación popular, Innovación educativa.

#### **Summary**

The article analyzes different aspects of alternative pedagogy in Latin America that seek to overcome traditional approaches of encyclopedic education and vertical transmission of knowledge. Conventional pedagogy is criticized for its emphasis on rote content, rigid curricula and vertical relationships in the classroom.

It describes principles of alternative pedagogy such as active learning, horizontal relationships between students and teachers, interdisciplinary connection with contexts, and evaluation focused on real performances. Review influences such as Freire's critical and liberating pedagogy and popular education.

It also addresses challenges in tension with traditional educational policies, seeking to articulate scalability, sustainability of experiences and gradual systemic innovation where alternative pedagogies provide transformative creativity. Its role in inspiring qualitative improvements in learning is valued.

Keywords: Alternative pedagogy, Critical education, Active learning, Authentic evaluation, Liberating pedagogy, Popular education, Educational innovation.

### Introducción

Se conoce como pedagogía alternativa a aquellas propuestas educativas que plantean formas innovadoras de entender y practicar los procesos de enseñanza-aprendizaje por fuera de los circuitos tradicionales de escolarización y enfrentando sus modelos convencionales de transmisión vertical del conocimiento.

Estas experiencias hunden raíces en movimientos de renovación pedagógica como la Escuela Nueva, el movimiento de educación popular latinoamericano en los 60, la teoría crítica y las contribuciones de Paulo Freire, Lev Vygotsky y Jerome Bruner sobre el aprendizaje como proceso activo y colaborativo de (re)construcción del saber.

En América Latina, el crecimiento de la cobertura educativa desde los años 90 mediante políticas de inclusión no siempre estuvo acompañado de mejoras cualitativas en términos de aprendizajes integrales y empoderamiento real de los más vulnerables. Persisten modelos de corte enciclopedista y verticalista promoviendo la reproducción acrítica de conocimiento.

Estas carencias y los malestares subsecuentes motivaron que padres, maestros, colectivos ciudadanos y centros académicos buscaran alternativas pedagógicas a contrapelo de la homogeneización escolar. Un terreno fértil para reivindicar la diversidad, contextualizar los saberes, reinventar la disciplina y fortalecer el tejido comunitario desde las aulas y más allá de sus muros.

## Críticas a la pedagogía tradicional

Uno de los ejes problemáticos de la pedagogía convencional reside en su énfasis excesivo en la acumulación enciclopédica de información por sobre el cultivo de un auténtico pensamiento crítico y reflexivo capaz de recrear conocimientos propositivamente.

La cantidad de contenidos a transmitir condiciona también una relación vertical y asimétrica de experto a novicios donde el docente domina unilateralmente la dirección de los procesos educativos, desde la elección de materiales, asignación de tareas y determinación de ritmos únicos de aprendizaje mucho más adaptados al programa que a los sujetos concretos de cada grupo humano.

Se trata de currículos sobredimensionados temáticamente, que no dejan lugar al error, la experimentación o los intereses particulares, encerrando las múltiples experiencias vitales en categorías rígidas de evaluación estandarizada.

Así, el aprendizaje se reduce a la memorización acrítica de verdades ajenas, premiando la mera repetición con calificaciones y disciplinando a punta de castigos sistemáticos la curiosidad innata, los cuestionamientos genuinos, la singularidad identitaria y cualquier atisbo de insurrección no programada.

La regulación punitiva del placer de aprender termina conformando sujetos dóciles, inseguros de sus capacidades, dependientes de órdenes y desprovistos de recursos de autogestión ante

inéditos desafíos donde sería necesario imaginar soluciones disruptivas que desbordan lo normativamente establecido e interpelan compromisos adquiridos intocablemente.

## Principios de la pedagogía alternativa

Frente al enciclopedismo abrumador, la pedagogía alternativa incentiva un aprendizaje activo, situado, autoDirigido, dialógico y vinculado estrechamente con la vida cotidiana, la comunidad circundante y las preocupaciones reales que dan sentido a la incorporación de conocimientos.

Se trata de educar en contexto, mediante el abordaje experiencial de problemas significativos que convoquen interdisciplinariamente distintas áreas del saber -y formas de sabiduría- hacia la concreción de propuestas, obras y soluciones reales factibles de mejorar circunstancias adversas próximas sobre las que vale la pena ganar gradualmente mayor control colectivo.

Aquí los educadores ya no dictan verticalmente qué se debe pensar, sino que acompañan en la coordinación de recursos y experiencias facilitadoras disponibles para potenciar lo mejor de cada persona y del conjunto, armonizando intereses, habilidades y motivaciones intrínsecas en torno a desafíos compartidos que vinculan estrechamente reflexión y acción transformadora sobre realidades moldeables.

La relación entre facilitador y aprendices se basa en el respeto, la confianza, la cooperación y el reconocimiento de saberes previos como punto de partida. No hay una verdad única e inamovible: todas las voces cuentan, todas las ideas importan y todos aprenden de todos compartiendo hallazgos, propuestas, éxitos y fracasos en un clima lúdico de búsqueda fecunda y mancomunada tras lo cual los frutos del proceso quedan naturalmente en evidencia mucho más allá de cualquier acreditación estandarizada.

## Corrientes principales en América Latina

La tradición crítica iniciada por Paulo Freire a fines de los 60 inspiró fuertemente un tronco común de iniciativas que compartían el énfasis en una educación problematizadora y liberadora, vinculada a la concienciación y organización popular para la transformación social profunda desde una perspectiva contrahegemónica que disputaba la dominación ideológica en las aulas promoviendo una lectura plural y controversial de la historia oficial.

Posteriormente hacia los 90 diversos movimientos de educación popular como el MST en Brasil o los zapatistas en México recrearon y expandieron estas aproximaciones rescatando creativamente elementos culturales propios de sus realidades comunitarias y entornos naturales mediante propuestas alternativas autogestionadas al margen incluso del sistema escolar que deslegitimaban por considerarle funcional al statu quo.

Más recientemente han proliferado experiencias híbridas que si bien beben de dichas fuentes matizándolas contextualmente, adoptan modalidades menos radicales de escolarización alternativa, ya sea creando nuevas escuelas privadas con enfoques humanistas y ambientalistas o desarrollando innovadores programas especiales al interior de instituciones públicas que aprovechan intersticios de autonomía relativa para inspirar buenas prácticas sujetas a réplica y escalamiento institucional virtuoso.

## Desafíos y proyecciones

Uno de los principales desafíos que enfrentan estas pedagogías heterodoxas es su difícil encaje dentro de políticas educativas tradicionales que estandarizan contenidos, metodologías y mediciones de aprendizaje desde una lógica vertical y homogeneizante poco permeable a la diferencia.

El entramado curricular, los textos de estudio obligatorios y los programas de formación docente suelen responder a dicha matriz convencional que se autorreproduce sistémicamente obturando intersticios para la creatividad situada y los enfoques experienciales de educación integral menos constreñidos a memorización transmisiva de datos enciclopédicos.

Las alternativas pedagógicas se debaten también entre la profundización qualitativa y resignación del alcance cuantitativo propio de experiencias reducidas autosostenidas heroicamente por activistas educativos inciertos sobre la escalabilidad de sus esfuerzos sin traicionar principios esenciales.

Quizá una vía intermedia se halle en sistematizarrigurosamente aprendizajes de dichasexperiencias inspiradoras para formalizar eclecticamente aquellos componentes más replicables utilmente en contextos diversos mediante políticas híbridas que celebren la diversidad de enfoques empoderadores sin pretender constreñirlos prematuramente.

Se trata, en suma, de transitar más fluidamente entre diferentes racionalidades apostando por una innovación sistémica continua desde las bases antes que grandes reformas unilaterales concebidas tecnocráticamente. Tal sería la articulación fértil entre creatividad educativa situada y políticas integradoras orientadas por imperativos éticos superiores de justicia cognitiva y empoderamiento integral para todos sin exclusiones.

## **Reflexiones finales**

A lo largo de este recorrido por distintas vertientes de la pedagogía alternativa en América Latina, se ha podido constatar la existencia de una efervescencia creativa en materia educativa bastante más rica y diversa de los que los sistemas formales reflejan y valoran cotidianamente.

Desde los clásicos aportes contestatarios de la teoría crítica y liberadora a algunas de las expresiones más radicales de educación popular, originadas por movimientos sociales anti sistémicos, hasta las más recientes búsquedas que de modo intersticial reinventan prácticas escolares convencionales con renovado espíritu humanista y constructor de comunidad justa, esta multiplicidad de búsquedas pedagógicas comparte sin dudas un ethos común de inconformismo e imaginación moral aplicada a la transformación progresiva de realidades percibidas como injustas, alienantes u opresivas.

Visibilizar, estudiar y comprender profundamente estas pedagogías a menudo invisibilizadas cuando no descalificadas por la tradición dominante; sistematizar sus aprendizajes situados para inspirar políticas públicas más porosas e innovadoras; como también multiplicar intercambios Sur-Sur que potencien estas memorias vivas de luchas educativas emancipadoras siguen siendo imperativos irrenunciables para democratizar genuinamente la

reflexión y las prácticas pedagógicas regionales, reconociendo de paso en estas resistencias fértiles de nuestra América profunda una veta invaluable de experimentación social y sabiduría popular para imaginar alternativas superadoras frente a una modernidad escolar aún deudora de horizontes integrales de realización humana armonizada donde todos quepan dignamente.

### Referencias

- 1. Méndez, V.H.; Villalobos, A.; D'Alton, C.; Cartón, J. y Piedra, L.A. (2009). Los modelos pedagógicos centrados en el estudiante: apuntes sobre los procesos de aprendizaje y enseñanza. Universidad Estatal a Distancia: Programa de Investigación en Fundamentos de la Educación a Distancia. San José: UNED.
- 2. Obando, W. y Salas, M. (2015). Un acercamiento al aprendizaje de las personas adultas: apuntes para re-pensar la mediación pedagógica. Calidad en la educación superior, 6(1).
- 3. Solari, A. y Monge, G. (2004). Un desafío hacia el futuro: educación a distancia, nuevas tecnologías y docencia universitaria. Latin Educa 2004.com. Primer Congreso Virtual Latinoamericano de Educación a Distancia: línea temática 3- Tecnología Educativa. Universidad Nacional de Río Cuarto, Argentina.
- 4. Tejada, J. (2005). Didáctica, Currículum; Diseño, desarrollo y evaluación curricular. Barcelona: Editorial Davinci.